



CARTA DE MONTEVIDEO

Señor director de EL DEBATE.—Madrid. Distinguido señor: Después de las últimas fiestas patrias, que dieron tema a mil correspondencias anteriores, hemos vuelto a la vida normal, y de las variadas incidencias de esta vida, en esta como en las demás cartas que le seguirán, habrá de hacerse eco en una forma que, lo siento por los lectores de EL DEBATE, no es todo lo literaria y amena que usted, señor director, y aquellos se merecen y desean.

Quiénes diestros: Evaristo Delgado, Cantarito, y Antonio Vilches Ramos, espadas; José Reyes, Americano, y Francisco Solís, El Elegante, picadores; José Esteros Barrán, Enrique Albarán Alvarado y José Oliver, Pípedo, banderilleros. Yo no acabo de pensar, de manera que no sé si los lectores de EL DEBATE van a encontrar tolerable tal cuadrilla... El 11 del corriente se inauguró esta temporada taurina con la lidia de seis toros de la ganadería de Manuel Sánchez, de las Sierras de Minas. Y el 12 cumplirán los veintidós años de la ley prohibitiva.

no ya sólo por lo que se refiere al orden interior de Portugal, sino por la aceptación y el reconocimiento que al mismo han de prestar las potencias. También es tarea futura, y no ciertamente inmediata, la formación de un juicio verdaderamente crítico de los hechos que han de servir de datos elocuentes las afirmaciones y las deducciones de quienes en estos momentos recogen en la nueva República elementos de hecho desde diversos puntos de vista, relacionados con el cambio de situación.

1.500 pesetas que depositó para redimir del servicio militar activo a su hijo Julián Iliana Andrés. —Otra ídem id., a Andrés Diez Toboñas las 1.500 pesetas que depositó para ídem del ídem ídem a su hijo Braulio Diez Millán.

Elogia la conducta del Gobierno francés con motivo de la huelga presente. Termina leyendo las declaraciones del gobernador de Bilbao, en las que decía que no permitiera trabajar mientras no le hicieran los asociados.

Parlamentarias

GRIS. Quisiera dar en mi crónica de hoy una sensación monótona, melancólica, gris... El Sr. Giner de los Ríos está de pie, acción con vivacidad, habla precipitado, viaracho, locucivismo, haciendo una tras otra varias docenas de preguntas al Sr. Burell.

DESDE BARCELONA

Weyler, siempre viajando. Los metalúrgicos. Congreso. Barcelona 17.—El general Weyler ha marchado a Madrid. Ha disminuido el número de huelguistas metalúrgicos en Sabadell, entrando más obreros en las fábricas.

"GACETA"

SUMARIO DEL DIA 17. Ministerio de la Guerra.—Real orden disponiendo se devuelvan a María Andrés las...

VIDA PARLAMENTARIA

SESIONES DE CORTES

CONGRESO

(SESION DEL DIA 17 DE OCTUBRE) El Sr. Ruiz Jiménez abre la sesión a las tres menos cuarto. En el banco azul el ministro de Gracia y Justicia.

SENADO

A las tres y veinte se declara abierta la sesión, bajo la presidencia del Sr. Montero Ríos. En el banco azul el ministro de Fomento. Se aprueba el acta anterior.

Table with 2 columns: 1908, 1909. Rows include Hectáreas cultivadas, Cepas en producción, Cepas a producir, Total de cepas, Uva elaborada, Uva vendida, Uva cosechada, Producción de vino, Tinto, Blanco, Producción del alcohol, De orujo, De vino.

Kubelík, el mago del violín, acaba de demostrar, una vez más, que no en balde la fama le ha consagrado como uno de sus hijos predilectos. Dió un concierto en el Urquiza. Aquello fue un portentoso, y creo, en verdad, que no se equivocaba quien afirmó que el joven tcheco es un fenómeno... Yo no sé cómo expresar mis impresiones...

Después del centenario argentino le toca el turno al chileno. Tiene que celebrarse en horas tristes para este país, que no ha reparado aún los rastros de su presidente, D. Pedro Montt, muerto hace poco en Dramen.

EN PORTUGAL

DEL EXTRANJERO Y DE PROVINCIAS. Normalidad absoluta. Lisboa 17.—Va normalizándose la vida de la República. La tranquilidad es general.

MUNICIPALES

Comisión de empleados municipales. El Sr. Francos Rodríguez recibió ayer a un buen número de empleados municipales de provincias que vienen a Madrid para gestionar asuntos de importancia relacionados con su empleo.

SINIESTRO MARITIMO

12 ahogados. Río Inneiro 17.—Ha naufragado cerca de Cabo Frio el vapor 'Don Marañón', propiedad de una casa argentina. Se han ahogado 12 tripulantes. El buque está perdido.—Fabra.

CURIOSANDO

El elefante, salvador. El elefante, bien empleado, puede ser de gran utilidad. Sabido es que en la India es algo así como un criado de 15 pesetas para todo servicio. Se le utiliza para viajes, especialmente, claro es que siempre que el viajero no tenga gran prisa y necesidad de llegar a su destino; se le utiliza también para cuidar de los pequeños, con ventaja a las niñas, que a veces suelen distraerse; el elefante no se ha dado el caso todavía que se entretenga con un soldado, con el arquero, etcétera, etc.; no, el elefante es un perfecto cumplidor de sus deberes.

POLÍTICA

Enfermos ilustres. El ministro de la Gobernación no asistió ayer a su despacho oficial ni a la Cámara por encontrarse ligeramente indisputado.

El trabajo de la mujer. La Comisión que entiende en el proyecto de ley referente a la prohibición del trabajo industrial nocturno de la mujer, se reunió ayer tarde en el Congreso, nombrando presidente al Sr. Azcárate, secretario al señor Barriobero y ponente al Sr. Morote (don José).

También acordó abrir información pública, a fin de conocer el criterio de los patronos acerca del particular.

La organización electoral. En el ministerio de la Gobernación prosiguen los trabajos para la redacción del proyecto de ley de organización electoral.

La ley del «candado». En el Senado se reunió ayer la Comisión que entiende en el proyecto de ley llamado del «candado», con objeto de distribuirse los trabajos en la discusión.

Al señor obispo de Jaca, que consumirá el primer turno en contra, le contestará el señor Palomero; al Sr. Polo y Peyrolón el señor Rosell, y al marqués de Pidal el señor Dávila.

También interviendrá en el debate el señor Parés.

Proposiciones de ley. El duque de San Pedro de Galatino ha presentado esta tarde en el Senado las siguientes proposiciones de ley:

Desde la fecha de la promulgación de la presente ley será incompatible con el cargo de senador o diputado el de consejero de las Compañías de ferrocarriles que hayan recibido o reciban subvención del Estado.

Desde la promulgación de la presente ley se declara dentro de la ley de expropiación forzosa por utilidad pública toda propiedad particular dentro del límite de cualquier monumento nacional.

Modificación de presupuestos. Los ministros de Gracia y Justicia y de Instrucción pública han retirado de la Mesa del Congreso los presupuestos de sus departamentos para modificar algunas cifras.

Regreso de la Misión española. La Misión española ha embarcado en el transatlántico Alfonso XII, después de haber representado a España en las fiestas del pentenario de la Independencia de Méjico.

El crédito agrario. El gobernador del Banco Hipotecario informó ayer tarde ante la Comisión que entiende en el proyecto de ley del crédito agrario.

La ley de reclutamiento. Ayercomenzaba la información oral abierta por la Comisión del Senado relativa a la ley de bases para la de reclutamiento y reemplazo del Ejército, pero no se presentó a informar ningún senador ni diputado.

Viaje de los Reyes a Valencia. Está convenido adelantar unos días el viaje de los Reyes a Valencia.

Tendrá lugar el día 22, regresando el 25. Acompañará a los Reyes el Sr. Canalejas. Canalejas, disgustado. Ante los periodistas que le visitan, el señor Canalejas se mostraba muy disgustado con los organizadores de la manifestación republicana.

Lo que ocurrió el domingo—dijo el señor Canalejas—es intolerable. El Gobierno llevó su criterio expansivo hasta el límite de autorizar una manifestación del mismo día que se celebraba otra de carácter distinto, y se correspondió con los actos cometidos frente al palacio del Infante D. Carlos y los domicilios de A B C y del señor conde de Romanones, é insultando y maltratando a los que regresaban de la peregrinación católica.

Predican y piden la libertad de conciencia, y no tienen respeto para las ideas de los demás. Yo creo que al Sr. Pérez Galdós le alcanzan, por lo menos, una responsabilidad moral de lo ocurrido.

Los detenidos por los sucesos de ayer han sido entregados a los Tribunales, los que castigarán con todo rigor actos como los realizados, pues de no ser así, yo que soy enemigo de usar de la fuerza pública, me vería precisado a valarme de ella si los Tribunales se mostrasen blandos.

Contrasta esta conducta de los republicanos con la prudencia, sensatez y orden que reinó en la peregrinación católica, cuyos organizadores, pudiendo haberla celebrado en Madrid, la verificaron fuera de la capital.

El obispo de Ciudad Real. Con el presidente del Consejo confirió ayer el señor obispo de Ciudad Real.

El impuesto de consumos. El ministro de Hacienda ha entregado al presidente del Consejo, para que lo estudie, el proyecto de ley de exacciones locales, mientras el Sr. Cobian redacta el preámbulo para que sea sometido en breve a las Cortes.

Dico Latorre. Al recibir anoche a los periodistas el subsecretario de Gobernación, nos manifestó que en el pleno del instituto de Reformas Sociales había quedado aprobado el anteproyecto acerca del trabajo minero con alguna variación, como considerar obreros mineros a los maquinistas y calificar de horas extraordinarias las que éstos invierten en preparar las calderas de las máquinas.

Nos manifestó que el Sr. Canalejas, que había asistido al pleno, había encargado que le fuera remitido el anteproyecto aprobado, a fin de proceder inmediatamente a la redacción del proyecto de ley regulando el trabajo de los obreros mineros, cuya presentación a las Cortes es un compromiso contraído, y desea que a la brevedad posible esté llevado a término.

También nos comunicó el Sr. Fernández Latorre que la indisposición del Sr. Merino no reviste importancia, y que esperaba que hoy fuera a Palacio para despachar con el Monarca.

VACANTES

Archiveros, bibliotecarios y arqueólogos. Se convoca a oposición para Prover 21 plazas de oficiales de cuarto grado del Cuerpo facultativo de Archiveros, Bibliotecarios y Arqueólogos, dotada cada una con el sueldo anual de 2.000 pesetas, y las demás de igual categoría y grado que también vaguen hasta el día que el tribunal calificador haga la propuesta, con excepción de las

TEATROS

EXTRANJERO. Porto Saint-Martin.—Dentro de muy pocos días se estrenará en este coliseo una comedia de M. Alfred Capus, titulada El aventurero. Por las noticias que de la obra se tienen se espera sea un gran acontecimiento teatral.

Pevriers.—En el Theatre Nouveautés de Pevriers, habiendo alcanzado un éxito, sobre todo en la comedia Les Femmes (El amigo de las mujeres).

Francfort.—En la Opera de Francfort se ha dado una representación de Carmen, que ha constituido un acontecimiento grande.

Bruselas.—En el teatro de la Monnaie se estrenará en breve una ópera titulada Ivan el Terrible, original letra y música de M. Raoul Gunsberg.

PROVINCIAS

Bilbao.—La compañía que actúa en el teatro de los Campos Eliseos sigue obteniendo muchos aplausos.

Su último estreno, El año de la calle, fué un verdadero éxito para el primer actor Patricio León.

La señorita Quítez y el Sr. López también se hicieron aplaudir, completando el resto de la compañía la interpretación del aplaudido debutante.

Badajoz.—El día 22 del corriente debutará en el teatro de López de Ayala la notable compañía de zarzuela y ópera española que dirige el aplaudido barítono Enrique Beut.

La compañía lleva de repertorio las obras más aplaudidas del género grande, chico y ópera.

En la lista del personal figuran las típias Estrella Gil, Alicia Bayent, Encarnación Cantón, Dolores Valero; las características Josefina Navarro y Antonia Alcázar; las tenores Francisco Ríos y Eduardo Garro; los barítonos Enrique Beut, Francisco Ayala y Evaristo Vedia; los bajos Ventura Hernán y Manuel Cidón; el actor genérico Zacarías Calvo; el galán joven Mariano Martínez, y los partigueros Rosa Gómez, Manolita Castañedo, Antonio Barragan y Manuel Monreal.

De maestro director y concertador va el señor Sagrales.

Con estos elementos y la perfitísima dirección de Beut, no es de extrañar que la temporada resulte lucidísima.

TRIBUNALES

Las vistas de ayer. Peleición de pena capital. En el pueblo de Ajalvir, partido judicial de Alcañal de Henares, vivía Víctor González, yerno de Leonardo Avila.

Parécenle que el tal Víctor y su esposa no eran ningún modelo de matrimonios pacíficos, hasta el punto de que no pasaba un mes sin que las desavenencias dieran lugar a la separación, sin perjuicio de volver a la vida en común pocos días después, para tornar de nuevo a seguir un trajín de idas y venidas.

El suegro, Leonardo, indubitablemente molesto por aquellas andanzas de su yerno, y para demostrarle quizá su malquerencia, recordó en cierta ocasión que podía ejercitar una acción civil contra Víctor, y uniendo el hecho al recurso, le demandó sobre pago de cinco años de alquiler de la casa. La demanda prosperó, y Víctor fue condenado al pago, legando los autos al extremo de embargo de bienes en la ejecución de sentencia.

En este caso las cosas, el 30 de Septiembre del año pasado Víctor esperó a su suegro en un sitio de la carretera por donde éste había de pasar. Al tenerle cerca le descargó, casi a boca de jarro, la escopeta que a prevención llevaba preparada; y cuando, alido herido, el viejo cayó a tierra, cargó Víctor de nuevo su escopeta, con toda tranquilidad, y le disparó otros dos tiros, matándole.

No ayudó mucho ayer la fortuna al matador en el momento de prestar su declaración, pues la exculpación del hecho que ofreció al juicio del Tribunal popular, no fué, ni con mucho, convincente.

Como había de convencer a nadie de que al esperar a su suegro en la carretera lo hizo tan solo porque le causaba vergüenza hablarle dentro del pueblo? Como juzgar buenas las intenciones de quien para pretender reconciliación utiliza como argumento la carga de una escopeta? Y cómo explicar el aturdimiento que alegó, concurrente en el momento tragico, si se recuerda la circunstancia de haber vuelto a cargar el arma para dispararla dos veces más?

Pretendiendo batiirse en retirada aún afirmó que también su suegro le había amenazado con una bota.

No tuvo mucha importancia la prueba testifical, pues toda la practicada se limitó a hacer referencia a los antecedentes del procesado y de su vida.

La esposa del preso, también citada por la Sala, se abstuvo de declarar, amparándose en el precepto legal que a ello la autorizaba.

El fiscal, Sr. Cardenal, califica el hecho de autos como constitutivo de un delito de asesinato, cualificado por la alevosía, y aprueba en contra del procesado las circunstancias agravantes de parentesco y despojado. Pide la imposición de la última pena.

Hoy terminará el juicio. Deliciando al procesado D. Arsenio Martínez Campos.

Réditos de nuevo cuño. Que cuando a una persona le presta otra una cantidad en metálico pague luego aquella el capital con los intereses, es cosa vieja. Pero aplicar el concepto de intereses a los favores que hacen de la amistad y del altruismo sin medida del vil metal ni de nada que se le parezca, es algo que se sale de lo acostumbrado.

Y ayer pudo verse un ejemplo de esta peregrina teoría en la Sacción segunda.

Por librar a un amigo de pasar diez días en la cárcel en cumplimiento de una sentencia dictada en juicio de faltas, hubo quien se presentó a la autoridad judicial con un delito de asesinato, cualificado por la alevosía, y aprueba en contra del procesado las circunstancias agravantes de parentesco y despojado. Pide la imposición de la última pena.

Hoy terminará el juicio. Deliciando al procesado D. Arsenio Martínez Campos.

Réditos de nuevo cuño. Que cuando a una persona le presta otra una cantidad en metálico pague luego aquella el capital con los intereses, es cosa vieja. Pero aplicar el concepto de intereses a los favores que hacen de la amistad y del altruismo sin medida del vil metal ni de nada que se le parezca, es algo que se sale de lo acostumbrado.

Y ayer pudo verse un ejemplo de esta peregrina teoría en la Sacción segunda. Por librar a un amigo de pasar diez días en la cárcel en cumplimiento de una sentencia dictada en juicio de faltas, hubo quien se presentó a la autoridad judicial con un delito de asesinato, cualificado por la alevosía, y aprueba en contra del procesado las circunstancias agravantes de parentesco y despojado. Pide la imposición de la última pena.

SUCESOS

El automóvil del ministro de Hacienda. El Sr. Cobian, acompañado del subdirector de Contribuciones, D. Carlos Vergara, se dirigía ayer en el automóvil oficial al Congreso.

En el paso de la Castellana estalló un neumático del vehículo, haciendo volcar sobre un árbol de los que hay en el mencionado paseo.

De resultas del accidente, el Sr. Vergara resultó con una fuerte contusión en la espalda.

El Sr. Cobian continuó a pie el camino sin sufrir, afortunadamente, lesión alguna, pero a los pocos pasos encontróse con el presidente del Consejo. Ambos siguieron hacia el Parlamento, comentando el accidente.

Caballo desbocado. En la tarde de ayer marchaba por la calle de San Onofre un coche del Casino de Madrid, ocupado por el notario de esta corte D. Juan González Ocampo.

El caballo se encabritó y, por más esfuerzos que hizo el cochero, José Guerrero, para reducirle a la obediencia, no pudo conseguirlo, emprendiendo a volar y sembrando la alarma entre los transeúntes.

El Sr. González Ocampo, dándose cuenta del peligro en que se hallaba, se arrojó del coche, quedando en el suelo y prestándole auxilio las personas que presenciaron el accidente.

Fue conducido a la Casa de Socorro de Buenavista, donde los médicos le apreciaron la fractura del brazo derecho, calificando su estado de grave.

Después de hecha la primera cura fué conducido a su domicilio.

Poco después de tirarse del carruaje el señor González se arrojó del pescante el cochero, con tanta buena fortuna que no sufrió más que ligerísimas lesiones sin importancia.

El caballo siguió su carrera hasta que en la calle de las Infantas chocó contra un carro de cervezas, resultando el caballo herido y el cochero con desperfectos de mucha consideración.

El carretero Isidro Gascón tuvo la desgracia de que al volcar el carro que guiaba le cogiese debajo.

En la Casa de Socorro de Palacio la asistieron de primera intención, apreciando en él la fractura completa de la pierna izquierda y una extensa herida en el muslo derecho.

En grave estado pasó al Hospital Provincial. Detención. Ha sido detenido en la Puerta del Sol, a petición de María Calderón Serrano un individuo llamado Antonio Gómez García, al que entregó la primera una factura por valor de 185 pesetas.

Dicho sujeto no ha entregado a María la cantidad cobrada. Accidente del trabajo. En el taller de carpintería establecido en la calle de Bravo Murillo, núm. 4, hiriese levemente el operario del mismo José González Santana.

Caidas. En su domicilio, Irlandeses 6, tercero, cayóse la anciana de setenta y cinco años Vicenta Colmenares.

Se produjo cuatro heridas en la cabeza, siendo calificadas de pronóstico reservado.

También sufrió una caída en la Plaza de la Cebsada de Ponce de Peñes Estéban, fracturándose el hueso izquierdo.

Se le prestó asistencia facultativa. Una denuncia. Francisco Gómez Elvira, pintadora, establecida en la calle del Ángel, número 25, principal, ha denunciado en la Comisaría correspondiente la falta de dos relojes y una papeleta del Monte de Piedad que guardaba en un armarío.

Sospecha de una mujer a quien tiene alquilada una habitación de su domicilio. EN LA EXPOSICIÓN DE BELLAS ARTES

Un escándalo. Todo el mundo sabe el mal efecto que ha causado el fallo emitido por el tribunal que ha calificado las obras presentadas en la Exposición de Bellas Artes.

En nuestras columnas hemos publicado una protesta, firmada por gran número de artistas, en la que éstos exteriorizan su disconformidad con el criterio que dicho tribunal ha tenido para con los expositores.

Pues bien, ayer, queriendo los alumnos de la Escuela de Arquitectura protestar de alguna manera contra el referido fallo, se encaminaron al palacio del Retiro, y allí, ante unos cuadros aplaudidos, y ante otros mostraban su disgusto con silbidos.

Algunos guardias trataron de intervenir para evitar el escándalo que con su manera de juzgar producían los estudiantes, pero el comisario regio les prohibió de una manera terminante que para nada se metieran con los futuros arquitectos.

Estos, después de recorrer las diferentes salas de que la Exposición se compone, salieron con el mayor orden, y una vez en la calle, la pequeña manifestación quedó disuelta.

GRAN MUNDO

DE SOCIEDAD. En su casa-palacio de Jerez de la Frontera ha fallecido el popular licenciado D. Guillermo Garvey Capdepón.

Su muerte ha sido sentidísima, especialmente entre la clase pobre, a la que socorria con gran solicitud y prodigalidad.

El Sr. Garvey era canónigo honorario de la Basílica de San Pedro en Roma, y estaba emparentado con las familias más aristocráticas de España.

Mañana celebran sus días los marqueses de Navamorcuende y de Martorell. Al senador viticultor conde de Peña Ramiro le ha sido practicada, con éxito satisfactorio, una operación quirúrgica.

Con tal motivo el ex gobernador civil de Madrid está siendo visitadísimo. Anunciase el enlace de un joven diplomático, muy conocido en la sociedad madrileña, con una distinguida viuda, ligada a representantes de España en el extranjero por estrechos vínculos de familia.

Salíó para Barcelona el marqués de Santa Ana. De sus posesiones de San Saturnini (Galicia) regresaron los duques de la Conquista, acompañados de la marquesa de Almaguer.

RELIGIOSAS

SANTOS Y CULTOS DE HOY. San Lucas, evangelista; San Justo, mártir; San Atenodoro, Obispo; San Julián, ermitaño; y Santa Trifonía.

La Misa y oficio divino son de San Lucas con rito doble de segunda clase y color encarnado.

Religiosas Salesas (Santa Engracia) (Cuarenta Horas).—Por la mañana, a las ocho, exposición de S. D. M.; a las diez, Misa solemne, y por la tarde, a las cuatro, Estación, Santo Rosario, Letanías del Sagrado Corazón de Jesús y sermón, y después solemne procesión de Reserva.

Salvador y San Nicolás.—Continúa la Novena a Nuestra Señora del Pilar en la misma forma que la anunciada en días anteriores, y predicando por la mañana, a las diez, don Fidel Abad de Cavia, y por la tarde, a las cinco, D. José Juliá.

Iglesia de Jesús.—Idem id. de la de San Titular, predicando por la mañana, a las diez, don Francisco M. Hernandez Bocos, y por la tarde, a las cinco, D. José Suárez Faura.

En Santa Bárbara, San Ildefonso, San Antonio de los Alemanes, Santa Teresa y Santa Isabel, Buen Suceso y en el Santuario del Perpetuo Socorro continúan las Novenas en la misma forma anunciada en días anteriores.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de la O en San Luis. Adoración nocturna.—Turno: Santa Isabel de Hungría.

(Este periódico se publica con censura).

Ultima hora

Reproducción de la algarada. La visita de los Reyes. Valencia 17.—En la sesión celebrada hoy por el Ayuntamiento se acordó, por mayoría de votos, comunicar su admiración y simpatía a Portugal por el restablecimiento de la República.

Votearon en contra las minorías católica, conservadora y carlista.

El católico herido la noche anterior en el inmediato pueblo de Alfarrar por los republicanos, continúa grave. A las nueve de la noche se han vuelto a reproducir las algaradas, siendo como siempre los héroes jóvenes bárbaros, quienes armados de revólvers y en número considerable, intentaron agredir en la calle de Zaragoza a dos católicos.

La energía de éstos y la intervención del público sensible hicieron huir a los valientes juvenzuelos. A pesar de no estar muy lejos la policía, y habiendo sido avisada a tiempo, no se efectuó ninguna detención.

La opinión censura la pasividad del gobernador ante la repetición de estos actos de salvajismo.

Al enterarse el gobernador del último acto de los republicanos lo desvirtuó, quitándole los autores, sirviendo esto para envainar ante la importancia, por quedar en la más completa impunidad.

Con motivo de la visita de los Reyes a esta capital, han comenzado los trabajos de adorno de la Torre del Miguelete. En la plataforma superior se colocarán grandes letras, formadas por bombillas eléctricas, en las que se leerá la siguiente inscripción: «El alcalde de Valencia a sus majestades Alfonso y Victoria».

En el salón rectoral de la Universidad se ha reunido el Claustro universitario para tratar de asuntos relativos a la visita de los Reyes.—P. A. Más de las huelgas. Suolución. Paris 17.—El Comité de la huelga de ferroviarios ha acordado que mañana se reanude el trabajo en todas las líneas y publicar un manifiesto explicando los motivos de este acuerdo.—Fabra.

Explosión de otra bomba. Versalles 18.—Anoche fué lanzada una bomba en la entrada del túnel de la estación de los Chautiers, en el momento en que iba a entrar un tren en el mismo.

La explosión fué empujada con mucha fuerza, pero con poco acierto, por cuanto en vez de caer en el túnel fué a dar contra un árbol.

La explosión fué formidable, originando honda emoción en todo el personal de la estación y los viajeros.

Por fortuna no causó desgracia alguna ni daños materiales de consideración, por cuanto nada sufrió la vía, abriéndose tan sólo un gran boquete en la cuneta izquierda.

El servicio no sufrió alteración alguna. Detención de un propagandista. Paris 17.—El compañero Bidamant, miembro del Consejo de Administración de los cheminots, a quien se buscaba por hacer activa propaganda liguista, ha sido detenido esta tarde en el momento en que salía de la Bolsa del Trabajo.—Fabra.

Anarquista preso. Lyon 17.—Ha sido detenido esta tarde el anarquista militante Chabert, secretario de la Unión de los Sindicatos.—Fabra.

Clausura de la Exposición. Reconcompensa a los militares españoles. Bruselas 17.—Al clausurarse la Exposición se le concederá la medalla militar beige a los militares españoles que prestan guardia en el pabellón de su país.

Los trabajos del general Alfau. Viaje de El Muzaua. Tángier 17.—El gobernador de Ceuta, general Alfau, escoltado por 500 hombres, ha reconocido unos manantiales situados en los límites del campo de aquella playa, y ha visitado los obras de la carretera de Tetán. Al regresar a Ceuta ha publicado un bando anunciando que van a reanudar dichas obras y pidiendo trabajadores para las mismas.

Ben Muzaua ha salido para Fez llamada por el Sultán.

MAS DE PORTUGAL. Preparándose a recibir a Don Manuel. Un diplomático afirma que será restaurado en el Trono. Londres 17.—El Rey Jorge ha conferenciado con el duque de Brian, conviniendo en los preparativos de se han de efectuar para recibir a Rey D. Manuel.

Según manifiesta el marqués de Soval antiguo amigo de los Monarcas portugueses, en cuya Corte ha estado varias veces de embajador,

NOTICIAS

Florisel. Nuestro querido y particular amigo D. Maximiano Valdés marchó anoche en el rápido con dirección a Valencia, siendo despedido en el estación por sus numerosos amigos.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta redacción a nuestro buen amigo D. Manuel Tru-

Religiosas

SANTOS Y CULTOS DE HOY. San Lucas, evangelista; San Justo, mártir; San Atenodoro, Obispo; San Julián, ermitaño; y Santa Trifonía.

La Misa y oficio divino son de San Lucas con rito doble de segunda clase y color encarnado.

Religiosas Salesas (Santa Engracia) (Cuarenta Horas).—Por la mañana, a las ocho, exposición de S. D. M.; a las diez, Misa solemne, y por la tarde, a las cuatro, Estación, Santo Rosario, Letanías del Sagrado Corazón de Jesús y sermón, y después solemne procesión de Reserva.

Salvador y San Nicolás.—Continúa la Novena a Nuestra Señora del Pilar en la misma forma que la anunciada en días anteriores, y predicando por la mañana, a las diez, don Fidel Abad de Cavia, y por la tarde, a las cinco, D. José Juliá.

Iglesia de Jesús.—Idem id. de la de San Titular, predicando por la mañana, a las diez, don Francisco M. Hernandez Bocos, y por la tarde, a las cinco, D. José Suárez Faura.

En Santa Bárbara, San Ildefonso, San Antonio de los Alemanes, Santa Teresa y Santa Isabel, Buen Suceso y en el Santuario del Perpetuo Socorro continúan las Novenas en la misma forma anunciada en días anteriores.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de la O en San Luis. Adoración nocturna.—Turno: Santa Isabel de Hungría.

(Este periódico se publica con censura).

La Bolsa

17 de Octubre de 1910. COTIZACIÓN OFICIAL. Interior 4 por 100 contado. 88,50. Fin corriente. 88,70. Fin prolección. 89,00.

Amortizable 4 por 100. 91,08. 101,45. 101,50. Cédulas hipotecarias 4 por 100. 101,89. 101,90. Banco Hipotecario. 100,00. Banco de España. 100,00. Banco de Castilla. 100,00. Banco de Crédito. 100,00. Banco Español del Río de la Plata. 100,00. Banco Central Mexicano. 100,00. Banco Hispano-Americano. 100,00. Compañía Arrendataria de Tabacos. 100,00. Explosivos. 100,00. Aduanas y Fletes. 100,00. Obligaciones. 100,00. Norics. 100,00. Francos París, visados. 7,95. Libras Londres, visadas. 27,02.

BOLSA DE PARIS. Exterior 4 por 100. 81,10. Interior 4 por 100. 81,10. Francés 3 por 100. 87,05. Alemales. 411,00. Andaluces. 410,00. Norics. 357,00. Rofino. 1,785. Banco Español del Río de la Plata. 517,00. Banco Central de México. 600,00. Argentina 6 por 100 interior. 60,00. Brasil 4 por 100 Resolución. 60,00. Banco del Perú. 591,00. Cochobouos. 409,00. Cape Coper. 174,00. Chartered. 43,99. Crown Mines. 209,00. De Bors. 444,00. East Rand. 138,00. Ferrel. 134,00. Goldfields. 151,00. Goldfields. 151,00. Jagersfontein. 228,00. Lena Goldfields. 93,00. Malacca. 180,00. Mexico Mines of El. 101,00. Mossamedes. 21,00. Mozambique. 30,00. Platino. 601,00. Randfontein E. 218,00. Rand Mines. 218,00. Robinson Deep. 80,00. Robinson Gold. 247,00. Shansi. 49,00. Simmer. 48,00. Spassky. 95,00. Spies. 20,00. Tanganyika. 171,00. Tharsis. 149,00. Transvaal. 84,00. Village M. R. 108,00. Zambese. 21,00.

Cierre de Barcelona. 4 por 100 interior, fin de mes, 83,63.—Norics 87,40.—Alicantes, 92,70.—Francos, 7,30.—Libras 27,00.

Ultima hora (Bolsin). 4 por 100 interior, fin de mes, 83,65.—Norics 87,40.—Alicantes, 92,70.—Francos, 7,30.—Libras 27,00.

Cierre de Bilbao. Banco de Bilbao, 00,00.—Banco de Vizcaya 00,00.—Crédito de Unión Minera, 00,00.—Altos Hornos, 284.—Industria y Comercio, 257.—Unión Resinera, 98,00.—Minas de Cata, 00,0.—Explosivos, 324.—Felgueras, 15,00.

Ultimos cambios. 4 por 100 fin de mes, 83,62.—Cambio más alto, 83,70.—Cambio más bajo, 83,57.—Por la mañana en el Banco, 83,47 y 83,52.

Cierre de París. Exterior español 4 por 100, 94,10.—Renta francesa 3 por 100, 97,05.—Brasil 4 por 100, 90,50.—Ruso 3 por 100, 105.—Ruso 4 y medio por 100, 101,57.—Ruso 4 por 100, 08,21.—Papel moneda, 92,82.—Crédit Lyonnais, 00,00.—Banco Central Mexicano, 500.—Banco Español del Río de la Plata, 517.—Banco Francés del Río de la Plata, 000.—Banco Orléans, 000.—Banco de Paris, 18,39.—Metropolitano de Paris, 000.—Norte de España, 387.—Alicantes, 411.—Andalucía, 260.—Roñón, 1,785.—De Bors, 444.—Rand Mines, 218.—East Rand, 01,00.—Goldfields, 151 Nord Sud, 340.

Cierre de Londres. Exterior inglés 2 y 1/2 por 100, 80,25.—Rendidos 2 3/4 por 100, 03,00.—Turco 4 por 100, 02,00.—Ruso 5 por 100, 106,25.—Ruso 4 por 100, 00,00.—Perú, 37,25.—Japón 4 y 1/2 por 100, primera serie, 99,00.—Brasil 4 por 100, 00,00.—Colombia, 43,50.—De Bors, 17,37.—Premier Diamond, 00,00.—Rand Mines, 68,00.—East Rand, 00,00.—Goldfields, 5,81.—Módessfontein, 00,00.—Robinson Gold, 00,00.—El Dorado, 00,00.—Fauti consol, 00,00.—Atchison, 108,75.—Rofino, 70,00, Cobre, 58,12.

FABRICA DE CIERRES METALICOS NIJOS DE

**LIBRERÍA RELIGIOSA DE ENRIQUE HERNÁNDEZ**  
 Paz, núm. 6. Apartado 388.  
 Completo surtido en obras de texto para todos los Seminarios y Centros de Enseñanza católica.—Variado surtido en Devocionarios desde el precio más módico, hasta clásicos de autores para regalos, ennoblecimientos de pieles finas, hechos con mucho gusto y seriedad.—Medallas de todas clases, ornamentos, Cruzillos, imágenes de porcelana y cuantos artículos comprenden esta sección, surtida en esta Casa como en ninguna otra de España, por recibir directamente estas novedades se fabrican en el extranjero.  
 Especialidad en Recordatorios de Primera Comunión.  
 Primera Misa para profesores Religiosos y de Diferentes de los últimos modelos fabricados.—Se remiten Catálogos gratis a quien los pida.  
 MONTERA, 53 1.

**REPOSTERÍA ALEMANA DE GUINEA**  
 Exquisito Croissant.—Coronas para el té.  
 Busos, Otelos, Sandtorte.  
 Plum-Cake especial. Pastas finas.  
**ESPOZ Y MINA, 14.—TELÉFONO 2.629.**

**INGENIEROS DE CAMINOS**  
**ACADEMIA** dedicada exclusivamente a la preparación para el ingreso en la Escuela Especial de Caminos.  
 Director: D. FELIX ALONSO MISOL, Ingeniero de Caminos.  
 Enseñanza con arreglo al nuevo plan.—Clases de Descriptiva y Cálculos, con arreglo a antiguo.—Pídanse Reglamentos con los programas de ingreso.  
**Plaza del Angel, 2, 2.º Madrid**

**REMEDIOS CENARRO** Infalibles é inofensivos  
 Los más generalizados en todo el mundo y que más sencillamente curan las enfermedades.  
 Curación del reumatismo, dispepsia, afección del hígado, vefiga, nervios, catarros y resaca, tos ferina, etc., etc.  
 El Remedio para la sangre cura el herpetismo y escrofulismo, toda clase de erupciones. Precio 1,75, y frasco grande especial, para casos crónicos, 7 pesetas.  
 El medicamento para afecciones de la piel, es infalible, se llama de la casa que quieren, 1,75. La Transpiración (comprimidos) para la piel, no ha fallado en ningún caso; al tomar el primer frasco disminuye la gruesa y se experimenta notable mejoría. El Remedio líquido en pastillas para la sangre desearraiga del organismo hasta el último vestigio de sífilis. Cura toda manifestación en la piel y constituye el mejor dispositivo de la sangre. Precio, 7 pesetas. El Vivificante no tiene igual para la debilidad cerebral, neurastenia, falta de energía, etc. Precio, 7 pesetas. Pídanse en las farmacias, y en la de su autor, ABADA, 2.  
 CONSULTA GRATIS EN LA POLICLINICA DEL CARMEN

**Servicios de la Compañía Trasatlántica**  
 Línea de Filipinas  
 Trecos viajes anuales, arrojando de Liverpool y haciendo las escalas de Cornua, Vigo, Lisboa, Cádiz, Cartagena, Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro sábados, ó sea 8 Enero, 2 Febrero, 6 Marzo, 2 y 30 Abril, 23 Mayo, 23 Junio, 20 Agosto, 17 Septiembre, 16 Octubre, 12 Noviembre y 10 Diciembre directamente para Génova, Per-Said, Suez, Colombo, Singapur y Manila. Salidas de Manila cada cuatro martes, ó sea: 25 Enero, 22 Febrero, 20 Marzo, 15 Abril, 17 Mayo, 14 Junio, 12 Julio, 9 Agosto, 6 Septiembre, 4 Octubre, 1 y 29 Noviembre y 27 Diciembre, haciendo las mismas escalas que a la ida hasta Barcelona, prosiguiendo el viaje para Cádiz, Lisboa, Santander y Liverpool. Servicio por transbordo para y desde los puertos de la costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.  
 Línea de New-York, Cuba y Méjico  
 Servicio mensual, saliendo de Génova el 21, de Nápoles el 23, de Barcelona el 26, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30, directamente para New-York, Habana, Veracruz y Puerto México. Regreso de Veracruz el 30 y de la Habana el 30 de cada mes, directamente para New-York, Cádiz, Barcelona y Génova. Se admite pasaje y carga para puertos del Pacífico, con transbordo en Puerto Méjico, así como para Tampico, con escala en Veracruz.  
 Línea de Venezuela-Colombia  
 Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 10, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón y Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabana, Curacao, Puerto Cabello, La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico, con transbordo en la Habana, Colombia por el ferrocarril de Panamá con las Compañías de Navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También carga para Matanzas y Coro con transbordo en Curacao y para Cumaná, Caripano y Trinidad con transbordo en Puerto Cabello.  
 Línea de Buenos Aires  
 Servicio mensual saliendo accidentalmente de Génova el 1, de Barcelona el 3, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires, comprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el día 1 y de Montevideo el 2, directamente para Canarias, Cádiz, Barcelona y accidentalmente Génova. Combinación por transbordo en Cádiz con los puertos de Galicia y Norte de España.  
 Línea de Canarias, Fernando Pés  
 Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 2, de Valencia el 4, de Alicante el 4 y de Cádiz el 7, directamente para Pango, Cassablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma y puertos de la zona occidental de África.  
 Regreso de Fernando Pés el 2, haciendo las escalas de Canarias y de la Península Indica, en el viaje de ida.

**Máquinas SANTASUSANA**  
 PARA COSER Y HACER MEDIAS  
 CALCETINES Y TODA CLASE DE GENEROS DE PUNTO  
**SANTASUSANA**  
 CARMEN, 40, BARCELONA  
 Pídanse catálogos y detalles  
**CASA DE CONFIANZA FUNDADA EN 1870**

**LUIS SERRANO**  
 TRASLADA SU MAQUINARIA AL  
**Paseo de Recoletos, 10, Madrid.**  
 Especialidad en extintores de incendios. Kustos aprobados y adquiridos por Cuerpo de Bomberos, Banco de España, Museos del Prado, Arte Moderno, Real Academia San Fernando, Palacio de la Infanta Isabel, Hotel Ritz, etc.  
 INSTALACIONES DE RIEGO  
 MAQUINARIA ELÉCTRICA  
 MATERIAL PARA MINAS  
**10.—Paseo de Recoletos, 10.—MADRID**

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros, a quienes la Compañía alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La Empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.  
 AVISOS IMPORTANTES.—Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo a lo establecido en el Real orden del ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras públicas de 14 de Abril de 1904, publicada en la Gaceta de 22 del mismo mes.  
 AVISOS IMPORTANTES.—Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo a lo establecido en el Real orden del ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras públicas de 14 de Abril de 1904, publicada en la Gaceta de 22 del mismo mes.  
 Avisos importantes.—Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo a lo establecido en el Real orden del ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras públicas de 14 de Abril de 1904, publicada en la Gaceta de 22 del mismo mes.  
 Para este servicio rigen rebajas especiales en pasajes de ida y vuelta y también precios convencionales para camarotes de lujo.

**ANTIGUA**  
 AGENCIA DE ANUNCIOS  
 DE EMILIO CORTÉS  
 Se encarga de la publicación de anuncios en todos los periódicos de Madrid y provincias, en condiciones económicas a favor de los anunciantes.  
**50, JACOMETREZO, 50**

**CHOCOLATE DE LA TRAPA**  
 FABRICADO POR Los Religiosos Cistercienses  
 TRAPENSES  
 DE SAN ISIDRO EN VENTA DE BAÑOS.  
 Paquetes de Pastillas. Pesetas.  
 1.ª marca: Chocolate de la Trapa... 400 gramos... 1,25, 1,50, 1,75, 2 y 2,50  
 2.ª marca: Chocolate económico... 450 — 1,40, 1,60, 1,75, 2 y 2,50  
 3.ª marca: Chocolate económico... 350 — 1 y 1,25  
 Cajas de merienda, 3 pesetas, con 64 raciones. Desueros desde 100 paquetes hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y a la bañilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen tarros de encargo desde 50 paquetes. A. D. I. Principales ultramarinos.

**LOS TIROLINOS** AGENCIA DE ANUNCIOS  
 Conde de Romanones, 7 y 9.  
 Servicio mensual a Habana, Veracruz y Tampico, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 20 y de Coruña el 21, directamente para Habana, Veracruz y Tampico. Salidas de Tampico el 13, de Veracruz el 16 y de Habana el 20 de cada mes, directamente para Coruña y Santander. Se admite pasaje y carga para Costa Firme y Pacífico, con transbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.  
 Para este servicio rigen rebajas especiales en pasajes de ida y vuelta y también precios convencionales para camarotes de lujo.

**TESORO DEL ESTÓMAGO**  
 TONICO-DIGESTIVO Y ANTIGASTRÁLGICO  
 Cura más pronto y mejor que ningún otro remedio todas las enfermedades del estómago e intestinos. Exige siempre la marca registrada. Venta en farmacias y herbolarios. 17, Madrid.

**La Central Anunciadora**  
 AGENCIA GENERAL DE PUBLICIDAD  
 Única Agencia abierta hasta las once de la noche.  
 La que mayores descuentos hace.  
 Director: Sebastián Borreguero Sacristán  
 Anuncios de todas clases en los tranvías.  
 Tarifas económicas y combinadas.  
 Noticias.—Reclamos.—Artículos Industriales.—Esquelas de defunción, de aniversario y aniversario.  
**PÍDANSE TARIFAS GRATIS**  
**CALLE DE FUENCARRAL, 30, 1.º**

**Muebles de lujo**  
 de estilo Antiguo y moderno  
 Gran exportación a provincias  
 Embalajes económicos  
**ALQUILERES**  
**JESÚS EX-ENCARGADO DE D. FELIPA**  
**BOLSA 10-12**  
**ALQUILERES**

**CASEROS**  
 ¿Queréis renovar bien y barato vuestras casas?  
 Pedid precios en Arenal, 7. **Papeles pintados.**  
 ¿Queréis decorar las fachadas a la moderna?  
 Pedid proyecto y precio, Arenal, 7.  
 ¿Queréis pintar y decorar vuestros salones?  
 Pedid proyectos y precios, Arenal, 7.  
 ¿Queréis tapizar vuestras habitaciones con los papeles más selectos que se fabrican?  
 Pedid muestras a F. FERNANDEZ, Arenal, 7.  
**Joyería y Relojería**  
**SALGADO, CARMEN, 28. TELÉFONO 3.000**  
 Quien se fije en los precios de esta casa, será cliente seguro.  
 Venta exclusiva del extraplano ODAGLAS

**ANTICUA FARMACIA DE LOS "TROUSSEAU"**  
 DE A. R. BARRÓN  
 San Marcos, 6, y Costanilla de los Capuchinos, 5. MADRID  
 TELÉFONO 1.682  
 ESPECIALIDADES DE LA CASA:  
 TROUSSEAU para operaciones y partos.—Completo material estéril para pequeñas operaciones ó curas, esterilizado en autoclave a 2 y 12 atmósferas de presión.  
**Transportes generales é internacionales**  
**VISCORTI MORATA (FRANCISCO)**  
 Consignación, Tránsito, Despacho de Aduana, Comisión, Representaciones.  
**Paseo de los Mártires, 50.—ALICANTE**

**ANUNCIOS**  
 Reclamos y noticias para los periódicos de Madrid, provincias y extranjero, se reciben en la  
**Sociedad General de Anuncios de España**  
 Montera, 19, principal.  
 Se remiten tarifas a quien las pida, con combinaciones de varios periódicos reunidos, a precios muy económicos.  
 También se reciben  
**Esquelas de defunción y aniversario**  
**MONTERA, 19, pral. Teléfono 517 MADRID**

**EL DEBATE**  
 SE FUNDA SOBRE LAS SIGUIENTES BASES  
 Primera. Se establecen acciones de 25 pesetas, pudiendo cada accionista suscribirse por número ilimitado.  
 Segunda. Las acciones serán amortizables en el plazo más breve que permita la vida del periódico, por ser una finalidad práctica del mismo la fundación de bibliotecas populares, bolsas del trabajo y cocinas económicas para los obreros.  
 Tercera. Sólo comenzará a repartir dividendos después del primer año de su publicación.  
 Cuarta. Tan pronto como esté cubierto un número prudencial de acciones, se cerrará definitivamente la admisión de accionistas y se convocará a éstos a una primera Junta general.  
 Quinta. Sin que se atoren en nada las bases anteriores, se admiten donativos desde una peseta en adelante, donativos que sólo dan derecho a la gratitud de los fundadores de EL DEBATE y de aquellos necesitados a quienes toque el beneficio de las obras de caridad a que el periódico ha de atender continuamente.  
 Sexta. Todos los ofrecimientos, así de donativos como de cualquier otra clase de cooperación a esta empresa, todas las demandas de acciones y toda la correspondencia administrativa deberán dirigirse al Gerente de EL DEBATE.  
**TARIFA DE PUBLICIDAD**  
 Primera y segunda plana: línea. 4 pesetas. En cuarta plana, media plana. . . 400 pesetas.  
 En la tercera plana, ídem . . . 2,50 » » cuarto ídem. . . 200 »  
 En la cuarta plana, línea . . . 0,40 » » octavo ídem. . . 125 »  
 » plana entera 750 »  
**CADA ANUNCIO SATISFARA DIEZ CENTIMOS DE IMPUESTO**  
**PRECIOS REDUCIDOS EN LAS ESQUELAS MORTUORIAS**  
 Redacción y Administración: Valverde, 2, Madrid. Teléfono 2.110.—Apartado de Correos 466.

Folleto de EL DEBATE (9)  
**Guerra sin cuartel**  
 C. SUÁREZ BRAVO  
 Luis se acercó y manifestó su gratitud y admiración en términos breves y expresivos al recién venido; pero de su semblante no había desaparecido la inquietud.  
 —Mercedes, aquí no estás bien—dijo a su prima.—¿Por qué no vuelves a la capilla?  
 —Tienes razón, Luis—murmuró la doncella, a quien no se escondía que el peligro no estaba lejano y que había visto además el gesto amenazador de Coilla.—Yo aquí no puedo servirlos más que de estorbo.  
 —Por estorbar, señorita, usted no estorba en ninguna parte; pero esos condenados pueden volver.—Non vulverán, non tenga miedo, pero, vamos, pueden volver y ellos nun respetan nada.  
 Mercedes tornó a la capilla; pero solicitada por el poderoso interés de dentro y de fuera, tomó, como antes, puesto en el umbral de la puerta, en tanto que Luis combinaba rápidamente con el valiente asturiano un plan de defensa para el caso probable de nuevo ataque.  
 El buen Pericón, en tanto que hacía centinela al lado de Luis, daba rienda suelta a su natural locuacidad con un monólogo que es otras circunstancias hubiera interesado y aun divertido al joven oficial, pero abrumado éste por la terrible responsabilidad que pesaba sobre sus hombros, caía en fuertes distracciones.

—¿Quién mandó a la señorita Mercedes—decía Pericón, en su dialecto babie, algo alterado por el tiempo que llevaba de residencia en Madrid—con aquella carina de pasta florida, venir a meter la cabeza en este infierno? Pero ella non piensa nunca en sí, y estando en peligro el padre Ramón... Pues mire, señor oficial, pásome a mí lo mesmu. Mi mujer vino a mi esquina.—por que yo soy mozu de carga, pa lo que quiera mandarme—y díxome: «Pericón, ¿sabes que están degollando a los frailes?» «Oio, Olayeta—contestéle—pero desti rebullíu tienellus la culpa. Diz que envenenaron les fuentes.»  
 «¿Y tú creístele, rocin?» Olaya cómmigo tien confianza. «Cuando lo diz todo el mundo, verdad será, muyer.» «Ven acá, ¿crees tú que el padre Ramón ye hombre pa hacer esos porquerías?» «¿El padre Ramón?»—contesté.—Si me díxeses que el padre Ramón fai correr a les fuentes leche y miel pa los probes, creeríalo.» Pues, Perico—díxome Olaya con los güeyos anublados pa los llágrimas—«aestes horas quiciás nuestro bienhechor está ya asesinado pur esos perversos.» Yo pegué un respingo. Pa que lo sepa: El padre Ramón, cuando yo estaba con les virueles y non podía ganar el pan pa mis rapacines, que tengo cuatro, tráxome a mí consuelos, que bien los necesitaba, y a mis rapacines pan.  
 Conoció a mí Olaya en casa de la señora Barrientos, y tenía la ley, como todos los que la traten. Con todo eso, ¿dírelo?, yo andaba ronquera... «Olaya—díxela entonces—lo que por el padre Ramón faría yo, cualquier burrada, que burrada sería mesese con esos diablos del infierno; pero si tú con su hábito envenenaron les fuentes...» «Pero y en casa, pazuqutu—contestó Olaya;—¿conocerá el padre Ramón a los jesuitas mejor que tú y que yo?» «Eso por lo cierto.» «Pues cuando él está con ellos, ¿qué más necesitas pa meterle en la millera que esu del veleno ye una invención de los mar-

lisonjarse con la idea de que el peligro estuviere ya casi conjurado, cuando sordo rumor de pisadas hacía la parte de la sacristía, con la que, como ya se ha dicho, comunicaba una escalera que tenía sus últimos peldaños muy cerca de la capilla doméstica, le hizo perder el color.  
 Corrió apresuradamente hacia aquel lado y vio a la turba capitaneada antes por Coilla que subía sigilosamente la escalera, pero sin su jefe.  
 Luis hizo un signo rápido a Pericón para que vigilase el corredor, por donde sin duda contaban ser auxiliados los nuevos invasores (pues de otro modo no se hubieran atrevido a tentar la aventura), y bajando rezó ó cuatro peldaños y apuntando con la pistola, le dio la voz de alto.  
 Pero no se había engañado en sus conjeturas. Por el corredor desembocó casi al mismo tiempo un pelotón de gente del pueblo y urbanos armados de fusiles. A su frente venía un hombre de patillas y bigote rubios y traje algo semejante al que, andando los años, gastaron los garibaldinos, y armado con una especie de alfanje ó sable corvo. Coilla le acompañaba, sirviéndole de guía.  
 El asturiano, que se había adelantado al sentir los pasos de los recién venidos, encontróse de repente con las bocas de sus fusiles que le apuntaban al pecho; pero dando algunos pasos atrás, y blandiendo el hacha, hizo cara ferozmente a los invasores.  
 —Yo soy urbano—exclamó con voz terrible—cabu de gastadores del quinto. ¡A ver quién se atreve a disparar sobre mí!  
 El jefe hizo un signo imperativo a su tropa, y acercándose a Pericón, le dijo: —No tengas cuidado. Non venimos a hacer daño a los patriotas.  
 —Es que... ¡basta ya de sangre!—replicó Pericón.—Aquí nun se mata a naide.  
 —Non temas—repuso el jefe.—Venimos con buen fin. Sigúeme y lo verás.—Y alzando el brazo, como para recomendar de nue-

vo a su gente que no se moviera, se dirigió a la capilla.  
 Luis, plantado en medio de la escalera, y habiendo frente a la turba feroz que quería subir, no pudo volver la cabeza por temor a que le cogieran la acción y se echaran sobre él, ni enterarse, por lo tanto, de lo que pasaba a sus espaldas. Aquellos momentos fueron para él angustiosísimos.  
 —¿Está aquí el hermano Muñoz?—dijo con voz roca el hombre del alfanje, trasponiendo el dintel de la capilla.  
 Mercedes se estremeció creyendo reconocer aquel acento.  
 Al oír la interrogación, un joven novicio se levantó, y después de haber pedido en voz baja permiso a su superior, contestó volviéndose al recién venido:  
 —Yo soy el hermano Muñoz.  
 —Sígame usted... Vengo a salvarle—dijo el desconocido.  
 —No saldré de aquí—replicó con voz firme el joven—sino acompañado de mis hermanos. La suerte que ellos corran, esa será la mía.—Y al decir esto, estrechó entre sus brazos al superior que tenía al lado (1).  
 A esta patética escena siguieron breves instantes de solemne silencio.  
 En el rostro del desconocido se pintaba la incertidumbre. De repente, una voz inesperada pronunció en su oído esta palabra:  
 —Fernando!  
 Era la voz de Mercedes.  
 El rostro del hombre de las patillas se tiñó de vivo carmín, miró a la joven con gesto mudo y elocuentemente y salió de la capilla.  
 Al verle salir, uno de los padres se levantó y corrió el pesado cortinón de la puerta, al mismo tiempo que otro comenzó a recitar un saimo penitencial que siguieron inmediatamente en coro los demás jesuitas.

Ya en el corredor, el jefe dijo con voz de autoridad a los que le seguían:  
 —Es preciso salvar a todos los que están aquí dentro. Una mitad, que se quede ahí y no deje pasar a nadie. La otra, que se sitúe al pie de esta escalera. ¡Eh, señor oficial—gritó a Luis, que continuaba medio vuelto de espaldas, conteniendo a la canalla, pero poderosamente interesado por lo que estaba ocurriendo a pocos pasos del sitio en que se encontraba.—Ya no subirá nadie por esa escalera. Puede usted dejar el puesto.  
 Luis se volvió y sus ojos tropezaron con el de las patillas, cuya voz creía haber oído en alguna parte. Este, al ver al oficial, dio un paso atrás y en su rostro se manifestaron señales visibles de rudo combate interior. Coilla, que se había deslizado en pos de él, le sacó bruscamente de su distracción.  
 —¿Cómo!—le dijo el inoble pillastre.—¿Con eso nos salio usted ahorá? ¿No sólo deja usted tranquilos a los envenenadores, sino que quiere usted protegerlos?  
 El de las patillas echó una mirada furiosa y despreciativa a Coilla.  
 —¿Te atreves a reconvenirme, granuja?—murmuró, apretando los dientes y mirándole de arriba abajo.  
 —Sí, por cierto—replicó con cínica desvergüenza el mozo. Y bajando un poco la voz y encarándose con su interlocutor, añadió:—¿Ha venido usted aquí para eso? Es usted un traidor.  
 —¿Canalla!—babcucé el del sable pegándole un violento puchugón.  
 Coilla se tambaleó, sus ojos se inyectaron de sangre y lanzando una terrible blasfemia echó mano rápidamente a la navaja. Pero el asturiano, que estaba detrás y seguía todos sus movimientos, le cogió por la cintura con sus brazos atléticos como quien coge un muñeco, y haciéndole dar una vuelta por el aire lo arrojó de lo alto de

(1) Este incidente, con sus consecuencias, es histórico. Omitimos por prudencia algún detalle, que no exige la índole de nuestro relato.  
 (Se continuará.)